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PROTOKOLL JAHRESVERSAMMLUNG 

DER “PRO SCHAUENSEE” 

VEREINSJAHR 2018 
 

Datum: 13. Mai 2019 

 

Zeit: 19.30 – 20.15 Uhr 

 

Ort: Schloss Schauensee, Kriens 

 

Anwesend: Vorstand 

 Judith Luthiger-Senn Präsidentin 

 Rainer Sturzenegger Kassier und Vizepräsident 

 Ute Zellweger Beisitzerin 

 Hansruedi Wüest Hauswart Schloss Schauensee 

 Nicole Lanz Aktuarin 

 

Abwesend: Thomas Zesiger Vertreter Galli-Zunft 

 

Insgesamt 23 stimmberechtigte Mitglieder (gemäss Präsenz-Liste) 

 

Traktanden: 1. Begrüssung / Wahl der Stimmenzählenden 

 2. Protokoll der Jahresversammlung vom 2. Mai 2018 

 3. Tätigkeitsbericht (mündlich) 

 4. Neuausrichtung Verein 

 5. Jahresrechnung 2018 

 6. Bericht Revisoren / Genehmigung Rechnung 

 7. Festlegung des Jahresbeitrages 2019 

 8. Anträge 

 9. Verschiedenes 

  

mailto:nicole.lanz@kriens.ch
http://www.pro-schauensee.ch/


1. Begrüssung / Wahl der Stimmenzählenden 

Judith Luthiger begrüsst alle Anwesenden ganz herzlich zur 56. Jahresversammlung von Pro 

Schauensee.  

Speziell begrüsst Judith Luthiger Alexander Wili, Gründungsmitglied des Vereins, die beiden 

Revisoren Christian Wenger und Stefan Bucher sowie den Apéro-Sponsor Markus Bucheli von 

der Vaudoise Versicherung mit seiner Frau.  

Judith Luthiger stellt den Anwesenden die Vorstandsmitglieder und deren Funktion vor: 

 

Rainer Sturzenegger: Kassier und Vizepräsident 

Hansruedi Wüest: Schlosswart 

René Hug: Gallizunft 

Marco Odermatt: Gallizunft 

Ute Zellweger: Beisitzerin 

Nicole Lanz: Aktuarin 

Judith Luthiger-Senn: Präsidentin 

 

Der neue Vertreter der Galli Zunft, Thomas Zesiger ist leider heute Abend nicht anwesend, er 

musste einen familiären Termin wahrnehmen. Er hat den Vorstand aber tatkräftig bei der 

Vorbereitung der GV unterstützt.  

 

Für die Versammlung haben sich die folgenden Personen entschuldigt: 

 

Meyer-Jenni Helene, Alois Felber, Martin Fluder, Huber Josef, Josef Birrer, Ruth Hofmann 

Rebsamen, Martin Koller, Thomas Zesiger, Claudia Walker, Erwin Schwarz, Daniela und 

Hanspeter Winter, Daniel Meyer, Guido Müller, Markus Jurt, Kurt Gisler, Alex Hahn, Walter Linke, 

Guido Solari, Heggli Heinrich, Haas Gottfried, Blum Martin, Winiker Paul und Ina, Wenger 

Barbara, Goll-Gassmann Ursula, QV Spitzmatt, Daniel Imfeld, Robert und Verena Lang, Becker 

Peter, Meyer Konrad 

 

Die Präsidentin stellt fest, dass alle rechtzeitig zur Versammlung eingeladen und mit den 

entsprechenden Unterlagen bedient wurden. Mit der vorliegenden Traktandenliste sind alle 

einverstanden.  

 

Traktanden: 1. Begrüssung / Wahl der Stimmenzählenden 

 2. Protokoll der Jahresversammlung vom 2. Mai 2018 

 3. Tätigkeitsbericht (mündlich) 

 4. Neuausrichtung Verein 

 5. Jahresrechnung 2018 

 6. Bericht Revisoren / Genehmigung Rechnung 

 7. Festlegung des Jahresbeitrages 2019 

 8. Anträge 

 9. Verschiedenes 

 

Als Stimmenzählerin wird Monika Hug einstimmig gewählt. 

 

 

2. Protokoll Jahresversammlung 2. Mai 2018 

Das Protokoll der Jahresversammlung vom 2. Mai 2018 wird genehmigt und verdankt. Dieses 

ist auf der Homepage aufgeschaltet. 



 

3. Tätigkeitsbericht 

Der Vorstand hat sich wiederum 2 Mal getroffen. Am 1. März 2018 und am 7. November 

2018. In der Frühlingssitzung waren die Haupttraktanden vor allem die Vorbereitung der 

Jahresversammlung, die Organisation des Schlosstages und der Führungen im Schloss 

Schauensee. Die Jahresversammlung wurde am 2. Mai 2018 durchgeführt.  

Am 25. Oktober 2018 hat sich eine Kleingruppe getroffen. Rainer Sturzenegger, Nicole Lanz 

und Judith Luthiger haben über die Neuausrichtung des Vereins diskutiert. In der 

Novembersitzung durfte das erste Mal Thomas Zesiger von der Gallizunft in der Runde 

begrüsst werden. Der Vorstand hat sich mit der Neuausrichtung des Vereins 

auseinandergesetzt und beschlossen, an der Jahresversammlung einen Antrag zu stellen. 

Nach spannenden Diskussionen fand das gemeinsame Nachtessen statt.  

 

Homepage 

Für das Schlossfest wurde von Beni Anderes für das Schloss Schauensee eine neue 

Homepage kreiert. Die bisherige Seite www.pro-schauensee.ch wurde in die neue Homepage 

www.schloss-schauensee.ch integriert. Durch die neue Homepage konnten Kosten für das 

Hosting gesenkt und Synergien (Link auf Seite der Stadt Kriens) genutzt werden. Bezahlt 

wurde die Gestaltung der Homepage von der Stadt Kriens. 

 

Führungen 

Am 9. Juni 2018 fand der Schlosstag statt. Von 10.00 Uhr bis 17.00 Uhr konnten Interessierte 

das Schloss besichtigen. Der Rundgang war dank Panelen selbsterklärend. Im Schlossgarten 

wurden Risotto, Getränke und Kuchen serviert und Jolanda Steiner erzählte den Kindern im 

Rittersaal Märchen und im grossen Saal fanden Konzerte der Musikschule Kriens statt. Bei 

schönstem Wetter nahmen über 500 Gäste am Schlosstag teil. Auch dank den vielen 

freiwilligen Helferinnen und Helfer wurde der Anlass ein grosser Erfolg. An dieser Stelle 

gebührt allen Vorstandsmitgliedern, Beata und Hansruedi Wüest und allen Helferinnen und 

Helfern ein herzliches Dankeschön.  

Am 5. November 2018 wurde das Schloss erneut für die Bevölkerung geöffnet. Es wurde nur 

eine Führung durchgeführt. Wahrscheinlich haben viele Leute den Schlosstag genutzt um das 

Schloss zu besichtigen.  

 

Neuzuzügerabend  

Die Stadt Kriens hat am 22. Juni 2018 die Krienser Neuzuzügerinnen und Neuzuzüger mit 

Reisecars in Kriens herumgeführt und am Schluss in den Schlossgarten eingeladen. Einige 

sind auf eine Führung mitgekommen.  

 

Am 15. November 2018 hat Judith Luthiger eine Veranstaltung der Liberalen Senioren 

besucht. Alex Wili hat über die Geschichte «Wie Kriens zum Schlössli kam» berichtet. Bei den 

Schlossführungen wird jeweils auch ein Teil der Geschichte erzählt. Die Geschichte aber vom 

Initiator zu hören, ist immer wieder spannend. 

 

Rücktritte 

Für die heutige Jahresversammlung haben René Hug und Marco Odermatt, beide Vertreter 

der Galli-Zunft, demissioniert und somit Ihren Platz im Vorstand abgegeben. Thomas Zesiger 

hat das Amt des Chronikers angetreten und ist somit der Nachfolger von Marco Odermatt. 

Der neue Zunftmeister wird keinen Einsitz im Vorstand der Pro Schauensee haben. Sein 

Terminkalender lässt dies leider nicht zu. 

http://www.pro-schauensee.ch/
http://www.schloss-schauensee.ch/


Dann haben wir leider auch noch einen weiteren Rücktritt zu verzeichnen. Hansruedi Wüest 

tritt ebenfalls nach 10 Jahren zurück.  

 

Partitur von Franz Joseph Leonti Meyer von Schauensee 

Wie an der letzten GV informiert, hat der Vorstand entschieden, dass im 2018 der Schlosstag 

als Hauptveranstaltung geplant wird und Verhandlungen mit der Künstlerin auf eine 

Verschiebung auf 2019 aufgenommen werden. Die Künstlerin hat die Rückmeldung zur 

Kenntnis genommen, sich aber bis heute nicht mehr gemeldet.  

 

Ausblick 

 Schlossführung, Montag, 3. Juni 2019, 3 Führungen um 18.00, 19.00 und 20.00 Uhr 

 Workshop Donnerstag 13. Juni 2019, 18 – 21:30 Uhr 

 Neuzuzüger-Anlass 28. Juni 2019, ab 18 Uhr 

 Schlossführung, Samstagnachmittag, 21. September 2019, 13.30 bis 17.00 Uhr 

 Vorstandssitzung, Donnerstag, 14. November 2019 mit Nachtessen 

 Nachfolge vom Schlosswartepaar Beata und Hansruedi Wüest im 2020 (via 

Immobiliendienste) Neu möchte man ein 10 – 20 % Pensum „einbauen“ für kulturelle 

Veranstaltungen. 

 

 

4. Neuausrichtung Verein 

Die heute gültigen Statuten wurden von der Versammlung am 24. September 1971 

beschlossen. In dieser Zeit ist Kriens gewachsen, ist eine Stadt geworden und einiges hat sich 

geändert.  

 

Der Vorstand möchte heute die Legitimation abholen, über eine Statutenänderung 

nachdenken zu dürfen. Insbesondere über die zukünftigen Aufgaben des Vereins Pro 

Schauensee. 

 

Mit der Pensionierung von Beata Wüest Ende 2019 wird es einen Wechsel beim 

Schlosswartepaar geben. Die Immobilienabteilung hat das Inserat bereits geschaltet. Mit dem 

Wechsel sieht der Vorstand neue Möglichkeiten. Gelingt es, ein Schlosspaar zu finden, dass 

auch kulturelle Anlässe organisiert, so muss der Verein seine Rolle klären. Auch die Rolle der 

Stadt Kriens insbesondere die der Immobilienabteilung muss geklärt werden.  

 

Der Verein soll aber weitergeführt und die Zusammenarbeit mit der Stadt soll weiterhin 

beibehalten werden.  

 

Der Vereinszweck unter Artikel 2 a) Erhaltung des Schlosses Schauensee im traditionellen 

Zustand und der gesamten Schlossliegenschaft als Grünzone im Sinne der öffentlichen 

Resolution vom 20. Februar 1963 ist unbestritten. 

Auch Punkt 2 b) dass der Verein in allen künftigen, des Schlösslis und die Umgebung 

betreffenden Fragen miteinbezogen und mit der Stadt zusammenarbeitet soll so beibehalten 

werden. 

 

Der Verein möchte über den Zweckartikel 2 c) Übernahme von privatrechtlichen oder 

öffentlich-rechtlichen Aufgaben nach dem Beschluss der zuständigen Behörden, 

insbesondere die Ausgestaltung, Möblierung und Einrichtung des Schlosses. Organisation 

und Durchführung von kulturellen Veranstaltungen, nachdenken dürfen. 

 



Der Verein will auch über die Zusammensetzung des Vorstandes nachdenken dürfen. Mit den 

engen finanziellen Vorgaben wird die Stadt Kriens in den kommenden Jahren keine 

Investitionen in und ums Schloss tätigen können. Das soll ebenfalls in die Überlegungen 

einfliessen. 

 

Die Präsidentin fragt die Generalversammlung an, ob sie einverstanden ist, dass der Vorstand 

für die nächstjährige GV einen Vorschlag für die Statutenänderung sowie eine mögliche 

Neuausrichtung des Vereins vorbereiten darf. 

 

Es wird die Frage gestellt, ob der Vorstand schon in eine Richtung tendiert. Judith Luthiger 

erläutert, dass der neue Vorstand analog dem Verein Pro Stadtbibliothek aufgestellt werden 

könnte. Mit einem Verein, welcher losgelöst von der Stadt fungiert, könnten eher Gelder 

generiert werden.  

 

Auch der kulturelle Bereich konnte bislang nicht so abgedeckt werden, wie gewünscht. Die 

eng gesteckten Rahmenbedingungen haben grössere Veranstaltungen auch nicht 

zugelassen. Da erhofft sich der Verein mit dem neuen Schlosswartepaar bessere 

Möglichkeiten. Viele Gedanken wurden auch schon gemacht aufgrund des Vorstosses und 

der dann daraus entstandenen Strategie zur besseren Nutzung des Schloss Schauensee. Der 

Vorstand wird nichts im Alleingang beschliessen. Ein mögliches Konzept würde dann an der 

nächsten GV der Versammlung vorgestellt.  

 

Auch zu klären gilt es noch, ob der Verein tatsächlich Miete für die Schlossnutzung zu zahlen 

hat (Folge von HRM2).  

 

Es wird vorgeschlagen, mit dem Kanton in ideeller und finanzieller Hinsicht das Gespräch zu 

suchen. Judith Luthiger bestätigt, dass ein finanzieller Anschub offenbar möglich wäre, die 

jährlich wiederkehrenden Kosten seien dann aber zu hoch. 

 

Markus Bucheli ist der Meinung, dass der Vorstand ohne zu fragen, weiter denken kann. Ein 

Ergebnis würde dann ohnehin der Versammlung präsentiert.  

 

Kurt Albrecht freut sich, dass der Vorstand aktiv ist und weiter denkt.  

 

Die Versammlung erteilt dem Vorstand einstimmig das OK. 

 

 

5. Jahresrechnung 2018  

Rainer Sturzenegger geht kurz auf die Erfolgsrechnung ein. Die 3 Kassen Verein, Legat und 

Veranstaltungen werden separat geführt. Beim Verein konnte mit einem Gewinn von Fr. 1.32 

abgeschlossen werden. 

Der Verlust von rund Fr. 2‘800.00 resultiert aus dem Schlosstag (Nettokosten rund 

Fr. 3700.00). Die Stadt Kriens und der Verein Pro Schauensee haben sich die Gesamtkosten 

geteilt. Eine jährliche Wiederholung des Schlosstags mit diesen Kostenfolgen ist finanziell 

nicht tragbar. Der Mitgliederbestand blieb in etwa gleich gross wie bis anhin. Die etwas 

geringeren Einnahmen bei den Mitgliederbeiträgen resultieren aus nicht bezahlten 

Jahresbeiträgen. Die Aufrundungen sind daher umso erfreulicher. 

Der Männerchor Kriens hat sich aufgrund der Mitgliederzahl und der Überalterung aufgelöst 

und sein Vereinsvermögen je zur Hälfte an die Organisation Kriens hilft Menschen in Not und 



die andere Hälfte von Fr. 969.65 an die Pro Schauensee gespendet. Rainer Sturzenegger 

dankt Alexander Wili herzlich. 

 

Grösster Ausgabenposten ist nach wie vor der Versicherungsbeitrag. Die Ausgaben für die 

Führungen sind etwas tiefer als in der Vergangenheit dies dank der Apéro Spende von 

Markus Bucheli. Dies wird mit einem Applaus verdankt. Einsparungen werden auch bei der 

Homepage erwartet, da durch die Überführung Synergien genutzt werden konnten.  

 

In der Bilanz ersichtlich ist, dass der Posten Veranstaltungen tiefer als im Vorjahr ausfällt. Das 

Vereinsvermögen beläuft sich aber nach wie vor auf knapp Fr. 140‘000.00. 

 

 

6. Bericht der Revisoren / Genehmigung der Rechnung 

Die Revisoren Christian Wenger und Stefan Bucher haben die Vereinsrechnung am 11. April 

2019 geprüft. Sie haben nicht nur die Ein- und Ausgaben kontrolliert sondern auch, ob das 

Geld auf der Bilanzseite vorhanden ist. Es konnte eine tadellose Rechnungsführung 

festgestellt werden. Das Darlehen wird noch fair verzinst. Die Revisoren genehmigen die 

Rechnung und erteilen dem Vorstand Decharge. Die Rechnung wird einstimmig genehmigt 

und die Decharge erteilt. 

 

7. Festlegung des Jahresbeitrages 

Der Vorstand schlägt ihnen vor, die Jahresbeiträge vom Vorjahr beizubehalten. Es sind dies:  

 

Fr.   20.00 Einzelpersonen 

Fr.   35.00 Ehepaare und Paare im gleichen Haushalt 

Fr. 100.00 Vereine/Firmen (Kollektivmitglieder) 

 

Der Antrag wird einstimmig angenommen. 

 

Der aktuelle Mitgliederbestand sieht wie folgt aus: 

 

Per 31. Dezember 2018 hat der Verein Pro Schauensee insgesamt 185 Mitglieder, davon sind 

44 Ehepaare. 

 

Wir konnten 3 neue Mitglieder gewinnen und 14 Mitglieder haben den Austritt gegeben. 1 

Mitglied ist leider verstorben. Josef Röösli aus Kriens wird mit einem Trauergedicht und 

einem Schweigemoment gedenkt.  

 

Mutationen 2018 PRO SCHAUENSEE 

 

Neue Mitglieder: 2 

Isenberg Peter und Anamaria Blumenhalde 5 6010 Kriens 

Pieper Friedhelm Himmelrichstrasse 5 6010 Kriens 

 

Verstorben: 1 

Röösli Josef  Hochrainstr. 17 6010 Kriens 

 

 



Austritte: 15 

 

Luginbühl Karl Fenkernstrasse 17 6010 Kriens 

Hodel Josef Obere Dattenbergstr. 43 6010 Kriens 

Haltmeier Roland Dr. Steinhofhalde 35 6005 Luzern 

Bachmann Heinz und Edith Blumenhalde 7 6010 Kriens 

Horat Hans  Hochrainstr. 17 6010 Kriens 

Vögtlin Oskar Quellenstr. 3 6010 Kriens 

Meissner Ralph Lauerzring 9 6010 Kriens 

Stocker Beni St. Niklausengasse 21 6010 Kriens 

Kürschner Eva Tscharnetstr. 6 6010 Kriens 

Schnider Fridolin Kreuzstrasse 13 6010 Kriens 

Riederer Pirmin und Christa Hochrainstrasse 17 6010 Kriens 

Estermann Guido und Doris Bachstrasse 6 6010 Kriens 

Hunziker Jean Spitzmatt 3 6010 Kriens 

Imgrüth Werner Schiltmattstrasse 9 6048 Horw 

 

 

 

Stand 31.12.2018: 141 (Total 185 Mitglieder davon 44 Ehepaare) 

 

 

8. Anträge 

Es sind keine Anträge eingegangen. 

 

 

9. Verschiedenes 

Judith Luthiger bedankt sich bei allen abtretenden Vorstandsmitglieder mit einem kleinen 

Geschenk ganz herzlich für die jahrelange Mitarbeit. Diese freiwillige Mitarbeit ist nicht 

selbstverständlich. 

René Hug war von Amtes wegen im Vorstand. Er hat uns während 5 Jahren im Vorstand und 

bei den Führungen tatkräftig unterstützt. 

 

Marco Odermatt war 8 Jahre lang im Vorstand und auch er hat uns jederzeit tatkräftig und 

mit viel Elan unterstützt.  

 

Hansruedi Wüest hat 10 Jahre im Vorstand mitgewirkt. Als Schlosswart kennt er das Schloss 

in und auswendig. Hansruedi Wüest hat jeweils alles im Schloss organisiert und war bei jeder 

Führung anwesend und hat alle Interessierte durchs Schloss geführt und mit tollen 

Geschichten z.B über spezielle Bewohner (Glöggli-Frösch, Fledermäuse etc.) berichtet.  

 

Judith Luthiger bedankt sich speziell bei Beata und Hansruedi Wüest für die kulinarische 

Verpflegung und lädt alle Anwesenden zum anschliessenden Apéro, gesponsert von Markus 

Bucheli, Vaudoise Versicherung, ein. 

 

 

 

PRO SCHAUENSEE 

Die Protokollführerin 

 



 
Nicole Lanz 

 

Kriens, 7. Juni 2019 


